

Zeitschrift: Zeitlupe : für Menschen mit Lebenserfahrung
Herausgeber: Pro Senectute Schweiz
Band: 86 (2008)
Heft: 4

Artikel: Die Schweiz in Bewegung
Autor: Seifert, Kurt
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-723585>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Schweiz in Bewegung

Es lohnt sich, das Buch «Verstehen, wer wir sind» in die Hand zu nehmen. Man erfährt manches Wissenswerte – zum Beispiel über den Landesstreik 1918 und die Bewegung von 1968.

Von Kurt Seifert

Pro Senectute wurde gegen Ende des Ersten Weltkriegs gegründet. Aus Anlass des 90-jährigen Bestehens der Stiftung entstand ein Buch mit Geschichten zur Schweizer Sozialgeschichte, das in der Zeitlupe bereits vorgestellt worden ist. Es beleuchtet wichtige Entwicklungsschritte unseres Landes in den vergangenen Jahrzehnten – beispielsweise den grossen Streik im November 1918 oder die Auswirkungen des weltweiten Aufstandes gegen die Autoritäten 1968. Beide Male kam in der Schweiz etwas in Bewegung – und damit veränderte sich langfristig auch die schweizerische Gesellschaft.

Der Landesstreik im Herbst 1918 führte zu einer in der Schweiz bislang kaum gekannten Konfrontation zwischen der Arbeiterschaft und dem Bürgertum. Vorausgegangen waren schwindelerregende Preiserhöhungen für Lebensmittel und die Güter des täglichen Bedarfs, während die Kaufkraft der Löhne laufend sank. Die Auswirkungen des Kriegs machten vor der neutral gebliebenen Schweiz nicht halt, und die politisch Mächtigen hatten kaum Vorsorge getroffen, um den Schaden für das Volk möglichst gering zu halten. Dies nährte die Empörung der einfachen Leute, die sich nicht mehr alles bieten lassen wollten.

Nach dem Streik kam der Kompromiss

Weil das Bürgertum auf die Unterstützung durch die Bauernschaft zählen konnte, mussten die Arbeiter bereits nach drei Tagen ihre Aktionen beenden – nicht zuletzt unter dem Eindruck eines Armeeinsatzes von rund einhunderttausend Mann. Die Fortsetzung des Landesstreiks hätte bedeutet, Blutvergiessen heraufzubeschwören, und das wollten die Gewerkschaften auf jeden Fall vermeiden.

Nach 1918 weichten sich die Fronten erst allmählich auf, und als Ausdruck des Kompromisses zwischen aufgeklärten Gruppierungen des Bürgertums sowie den auf Ausgleich bedachten Teilen der Arbeiterschaft war es dann beispielsweise möglich, eine obligatorische Altersvorsorge zu schaffen, die nach dem Zweiten Weltkrieg endlich Wirklichkeit wurde.



90 Jahre Schweizergeschichte: Das Buch «Verstehen, wer wir sind» schildert die Ereignisse und Entwicklungen, welche die Schweiz von heute geformt haben.

1968 waren die Erinnerungen an die beiden Weltkriege schon weitgehend verblasst. Eine neue Generation wuchs heran, die Kriegsangst und -not nur noch aus den Erzählungen von Eltern und Grosseltern kannte. Deren Errungenschaften – Wohlstand und Sicherheit – galten den Jungen wenig: Sie wollten etwas erleben und stellten das Bestehende infrage.

Das passte vielen nicht: Der Aufruhr der Jugend löste Verunsicherung und Abwehr aus. Man glaubte, die demonstrierenden jungen Leute seien vom «Osten» gesteuert und würden das Land unterwandern. Dabei protestierten diese vor allem gegen die patriarchalen Verhältnisse in Schulen, Universitäten, Betrieben und suchten nach Freiräumen, um dort dann ihre eigenen Ausdrucksformen entwickeln zu können.

Auch nach 1968 entstand Neues

Die weltweite Bewegung von 1968 hat auch die Schweiz umgewälzt, selbst wenn deren Anstösse vielfach zu etwas ganz anderem führten, als die Achtundsechziger-Aktivisten damals beabsichtigt hatten.

Das Buch «Verstehen, wer wir sind» will dazu anregen, sich über die Folgen der Geschichte für unsere heutige Zeit und für die Zukunft Gedanken zu machen.

Kurt Seifert leitet bei Pro Senectute Schweiz den Bereich «Politik und Gesellschaft».

Bestelltalon

Ich bestelle das Buch «Verstehen, wer wir sind. Streifzug durch die Schweizer Sozialgeschichte» zum Preis von CHF 25.–. Anzahl

Name

Vorname

Strasse

PLZ/Ort

Telefon/Fax

Datum

Unterschrift

4/2008

Das Buch erhalten Sie mit Rechnung (plus CHF 4.– für Porto und Verpackung). Bitte den Bestelltalon ausschneiden und einsenden an: Zeitlupe, Postfach 2199, 8027 Zürich.